Attractions of Nature in "Chijin No Ai (Naomi)" and "Yoshino Kuzu"

Shoji SHIBATA

Summary

Tanizaki Junichiro tends to be regarded as a writer who explored the beauty of women, but at the basis of this tendency there is a strong longing for natural life, and in many cases beautiful women described in his works attract male heroes by containing the power of nature. "Chijin No Ai (Naomi)" is the representative work with this subject, in which the narrator is taken into the strong vitality that she dissipates rather than her beauty itself. "Yoshino Kuzu" seems not to contain this theme, but in the development in which the narrator who is almost the same person as Tanizaki himself tries to write a story of the defeated South Dynasty but does not fulfill it and ends in telling the story about the fascination of Yoshino's nature and the wife of his old friend, this subject is still hiding. And it is nothing but a protest to Japan's modern age that advanced on the principle of industrialization.

キーワード 南朝 自然 伝説 母恋い 反近代

Keywords

South Dynasty nature legend longing for mother anti-modernization

痴 0 お け Ź 魅 0 在 ŋ 処

 \mathbb{H}

「別世界」への憧憬

ことを契機として、 る。 する彼岸 は フ うとする運動が描かれることである。 を 存 口 に 7 輪 あ グアー 理 絶えてい ターディンゲン』(『青い花』) っ 0 0 0 7 0 口 b, たが、 湘対 背丈の高い淡青色の花」(薗田宗人訳、 フ 霊 憬 枠 ij ン主 7 L 組 0 -リスは うつつ、 かな世 み 義文学の は 不可 化 1 る」 一体と対 彼岸的、 に対 1, たとえばノヴァーリス が顕著であるの |義文学の イ ンリ IJ 知 ツ そこに現 なも 昇 して抵抗 と思われる日常世 象の ヒ・シュ 本質を見 ヒ 断 への憧憬を満たす旅に発っ 特質 非日 主人公ハインリヒは 0 产 0 間 求 0 常的世 を自 実 や反逆の姿勢を抱 は、 象 め で レーゲルは考察(『アテネーウ 的な 出 るものに込めら はドイツ・ 徴 花 自己 して 在に行き来するイ であ では、 |界への志向 11 0 0 が置 いる」 ζ.) L 一界を離り 世 想像的 たが、 昇 ある夜芳香を漂わ 口 とくに日常 ハインリ か (飯 0 マン派の n 、実作 無限の遠さ」「花は我 「もう天国との交わり 欧田安訳) 2 れ、 た今現 き、 よりも、 れた意味 以下同じ) ににじり 「青い てい 0) そ 口 の文学者たちで ヒ 的な現実 0 在 < ル 花 フォ 寄 せ 彼 は などと記し \mathcal{O} 0 ツ を夢見た 状 しろ 眀 的 せた「一 方 だっつ ム断章』) イ が 瞭 ン て 0 況 実在 象徴 · オ であ 世 世 7 た。 幂 界 生

ばケン・ る西 その け、 りと 界にも言及され ちだけの世 じた論考 の耽溺は、 口 ヒ に までも接 (『ユリイ 在 0 0 として感じられる恋人とともに、 7 彼らに典型的な形で見られる、 援用 ン主 兄であ なかに置かれる性格をもつ その外側の世界を自己の 憧 の在り処であったという差違を指摘 象であっ 7 近可能 |憬の文学」 (大澤慶子訳) であり カ』二〇〇三・三)で、 の憧憬や、 義文学の条件であるとす イ は 新思潮』 こうした条件を充足する要件をなしてい トー 別世界という魅 るA・W・シュレーゲル 界を構築しようとするのだっ や は たの で、 は 7 り主人公は 根 7 永井荷風 に対 そこで自由に想像力を遊 関西移住後の作品の基調となる日本古典 るも 底にある 九一 <u>.</u> Ĺ 0 ると谷崎 0 惑 |真の| 谷崎 全 てい 別世 イ と規定していた 西 にとっ 居場所としようとする志向 荷風と谷崎 における れ 日常的現実に批判的な眼 } 洋〉 L 0 界」 る。 ば、 はロ 世 1 背景となる江 7 はそ 俗 が荷風にとって た。 て 初期 7 谷崎 は を離れた環境 あくまでも n は ン主義文学をは 爭 にお (西洋) が て ば 作 潤 またフリー 遠く オリ いる。 せることもでき 品に 野 (『演劇論』) 7嘉彦 ける 郎 る。 戸 から光を放 工 繰 0 0 訳 西洋 末期 ンタ 作 牽引を論 ŋ たとえ 返さ 西 ド 品 3 ij を向 0 IJ つ 0) ズ ž 世 が

るとし 7 61 る。

フェ 跡を語っ 河出 ある。 ばめたこの 性』一 階にとどまってい とも近似している点で 然たる街 洋認識の浅薄さについて指摘するのは容易である。 ら えたような文化 る谷崎的 京を思ふ』『中央公論』一 に れる肉 岸的 庶民 的 たる生活経 1 な事 が か 九 房、 な対 そこから中 取 の生活を彩るように に 霍、 り上 な 一四・一〜二五・七) た 体を持った少女に魅了 例 イ 活動写真 作品の基底には、 象として西洋 となる作品 1 合西 『痴 九五二・一〇 立げてい 清潔なペー 1 「洋〉5が、 を持つ荷風 |人の愛』(『大阪朝日 が 0 たと述る 村光夫が「気の毒なほど幼稚」 内 (映画)、 るの う 実を掴みとる よう が、 「植民地 九三 こべてい 要するに ヴメント、 は が眺めら と辛辣に批判するような、 アメ もつ に、 よりも、 西 なった西 ダンスホールといった、 谷崎 であ ぱら る。 IJ され ア ることは 0 0 力 れることは否定しえな メ 「天津や上海 域 应 美しい ノリカ 新聞 映画 初期 光景にすぎず、 素朴ともい には達しえな 洋からの輸入文化をちり 翻 行 によっ とフラン 弄されつづ 0 0 経 一九二四·三~六、 **転のな** 『少年』 洋 いうまでもな 女優たち 館 て |(『谷崎| える西洋 0 0 家並 租 イ ス で 荷風 だが 界」 11 メ 中 ける男 谷 大正: 皮 1 谷崎 潤 村は なぞらえ み 五 相 に が ジ 憧 \mathcal{O} 年 郎 され 持ち もつ 後期 より 『東 憬 の 0 0 方 弱 整整 ず女 論 が 軌 が 段 西 力

11

であ 中 n る限 は事実であっ 用 が Ď, 主とし 手 しえて 譲 その 治 0 7 67 そ 認 たとしても、 ナ n オ ば 識 0 ミをめぐる 西 や 理 洋 せ 薢 しろその技 理 解 0 谷崎 浅薄さを創 0 振舞 浅薄さを指 が 西 7 [洋学者 を称 は 作に 確 か 摘 揚 す おける造形に で 幼 る ~ は き なく 稚 こであろ 痴 創 滑 人 0 作

> と思ふ ざるをえない しても、 た人物を造形した かにこの作品で意識的に、 な視座を捉えることであろう。 表題 人は 谷崎文学を理解するうえで資するも は その幼稚さや滑 が 笑 つて下さ 示 唆 Ĺ 0 であり、 また末尾 ٦ ٢٦ 稽さを十分認識 <u>=</u>+ イメー 重要なの に 1 ・ジ主導 此 中 と記 はそこに 村 れ を読 0 さ 批 0 L い西洋憧ら 0 判 て れ ん 盛り込まれ る は乏しい は で よう 妥当 た。 馬 憬 鹿 一であ 谷 に 々 憑 ٤ 崎 々 た批 B る か 11 は れ 明 5 61

ため して、 が 空を自身の づけるものは、 感化を多少とも蒙っている保田與 出 て憧憬を寄 て彼が拠って立つ基底では を持ち、 となりうる。 そこは自己の 田 備 神であっ にとっ えているが る点で『痴人の愛』 すなわち「 それらを未だ獲得してい は 視座 しろそれを隠 る点で 文化的な厚みのなかで生活を送ることのできる空間 ての そこからも た せる対象でしか 観念的な故郷、 であ 別世 真の 荷風にとっての 〈大和まほろば〉、 ノヴァーリスやシュレーゲ (古代日本) 単に彼岸 は っ 界」 た。 在り処として、 れ蓑 谷崎 たらされ を含む谷崎文学は け 0 的世界を憧 0 れ なく、 作品 ない がそうであるように、 拠点としようとすることであ 憧 ども た現実 憬に てお 西 ない 世 洋 谷 三島にとっての 昇 現 b あくまでも遙かな距 $\dot{\psi}$ 動 中 重郎 崎 近代日· -村が揶 実世 主 憬するだけで か は 義 人間 さ 口 そ とつ や三島 昇を 的 7 0 口 n 本を批響 ル ン 皮 揄する谷崎 が個人としての尊 7 る 主義: て 人物 眼差しをはらん 相さを意 相 0 由 あ 主 対 西 判的に 紀 るい 化 義的 を焦 的 彼らにとっ 海〉 夫ら はする立 洋 کے 離 は、 的 は な性 点 や天 る。 を特 眺 うより をも その 彼 的 西 化 脚 洋 決 5 め 格 表 皇 時 徴 る 厳 点 て 保 0 \mathcal{O} つ L 7

11 ると えよう。

られ、 識し り、 てからで、 後に、 眼 洋志向である。 るものが、 とを許されるという結末に至るが、 婦性を露呈するようになる彼女にその試みをことごとく裏切 ているからにほかならない。 かの る 正 差し 十二年 れた人物として造形されているのも、 作品の語り手である譲治が、 「痴人の て譲治に付与しており、 理想的な女に育てていこうとするものの、 結局彼女に屈従することと引き換えに共生をつづけるこ が作動してい が 古・中世を中心とする日本古典に耽溺するように 自 (一九二三) 九月に関東大震災を機に関 愛』 近代の日本人一 後述するようにそこで書かれた最 身の はその嚆矢としての性格を隠しもっ もちろんそうした雛形としての輪郭を谷崎 居場 所としての 般の性向にも敷衍しうる観念的 譲治はナオミを自分の そこに今挙げた彼の現実主義 ことさらに浅薄な西 外部 この譲治の挫 0 その性格 眼 差しを 初 次第に奔放 0) 長篇小 折の 西 が 拍車 洋僮 てい 元に に る 移 起点にあ 0 引き取 ーをかけ る。 憬 説 住 は であ は意 な西 に憑 的 な娼 なっ な た

第一に映る が共生 つき」 たちのスクリー 周 プリシラ・ 変容を、 知の 譲 治 し始めた当初に譲 ように一九二○年代に清純な少女役で人気を博した女 に憧憬の対象としての西 方彼女の不品行が露呈していく中盤以降に彼女が 画 彼女が重ねられる対象となるメリー ディー であり、 を讃える際に参照さ ン上のイメージが代理的に表象してい 譲治との共生においてナオミが遂げていく ポーラ・ネグリといったアメリカの女優 治が ナオミの 洋 れるメリ のイメー 釣 • 合の取り ジを伝える ピクフ ピクフ れ た、 オ る。 オー 媒 1, **〉**体 体 重 Ë は、 は

> する形で、 は広く流通していたこうしたアメリカ女優 女役ないし妖婦役で知られた女優であっ れるプリシラ・ディ ナオミが作中で来す変容が具体化され Ì ンやポーラ・ ネ グリ のイメ 作 は、 品 てい あ 0) 1 発表当時 ジを引 0 強 11 用 悪 に

つの あることを当然谷崎は認識 ミの造形 な蠱惑を武器として男を従えるスクリーンの美女たち がら彼の夢に近かつた」(その三) ることばかりを考へてゐるアメリカの絵の世 それにつづいて「絶えず新しい女性の美を創造し、 東京日々新聞』一 へるフイルムの方が好きであつた」(その三)という嗜好を与え、 公の要に 形を与えようとして苦闘する役どころが譲治 るのである。 痴人の愛』 基調をなしている。 の基底を提供する以 「歌舞伎芝居を見るよりも、 の三年後の作品である 九二八・一二~一九二九・六) 反面それが現実化されえない しており、 前 に、 と語られているが、 谷崎 『蓼喰ふ虫』 その ロス・アンジェルスで拵 0 夢」 描く でも、 界の 〈西洋〉 に付与され にあえて現実 方が、 (『大阪 谷崎 女性に媚 は、 夢」 肉体的 俗悪な は 0) 毎 ひと ナオ 主人 H で

「シンプル・ライフ」

41 0

たナ オミとの 「呑気なシンプル そ オミを正式の妻とするの 長を見届けようとする。 観念的な ーシンプル・ライ ・ライフ」(一)を送りながら を現実化するために譲 フ」である。 「シンプル・ライフ」 ではなく、 彼は自然 西 洋 分の 治 風 が 試 元に引き取 は当時 文化 彼女の心身 いみるの

で

れば、そのべき人間、 志向 述べられるように、 ŋ タ 純 る本来の人間性に導かれつつ生を送ることを意味 17 ル る。 シト 生活 0 著書を踏まえた用 は 「単純とは心の状態である。それは我々のは当然キリスト教的な理念の実践としての 裡 その人は単純なの 0) <u>ځ</u> 牧師 に存する。 即ち真底からの であ う表題 Ď, で日 ここでは その主たる心掛が、 そこで提起されてい 語だが、 である」 本 偽りない人間とならうとする所にあ -でも流 「単純生活」とは、 ワ **・グネル** (神永文三訳、 通 して 人として正にさうある は (J る たシ フランス 単 傍点原訳文)6と ヤ 生活 意味 入してい 自身に内 純 ル 生 0 ル をも 。 の 活 プ 主たる る。 口 ワ ´ グネ 在す つ 0 テス あ 7

ζ **)**

は

旧

7

形

として「汝の天職を尽せ」(傍点原訳文)という命題が知られている。ワグネルの著書にも生活を単純化する ح 基盤となっ 1 まりつつ現世 n の富」を増大させることを目指)呼ぶ7% 唆してい ており、 が 教会への 「天職」としての労働を軸とする日々の営為によって「神 プロテスタ . る。 その基底にプロテスタント的な価値 たことはマックス・ 奉仕を重視するカトリックと異なり、 ワ 的欲望に流されないあり方として「世 グネル ウェーバー 、ント的 が過 な禁欲 一剰な物質的欲望を持つことを戒 はこうした生の姿勢を、 ウェ Ü 0 | バ 形態とい それゆえ近代産業の 1 の言説によっ えるだろう。 値 観が プロ 現 あることを 俗内禁欲 が 世にとど テスタン 「法則」 *挙げら てよく 勃 興 め $\stackrel{\frown}{\mathcal{O}}$ る

る。

しい では、

煩

きを実践 そ 0 ん こう 結婚 ħ だ、 とり \mathbf{H} あ 崎自身に 考自体に 0 治にとっては「シンプル お ると 文 画 中 ζ) 〈複雑〉 . う 訶 0 化 村 て 西 制 暗喩としての は に の著書は谷崎も参照 洋に 度自 映 高 もある西洋 通 な旧習に対置される概念であるゆえにお 画女優 め 7 じ る形 ンプ 倣うことが 体 いるという以 7 が相 7 ル で譲治 などによる るわ ·把握 対化され 意味をもつことになり、 さの H 推奨 でも に託され の観念性、 ・ライフ」 にた可 上の内 実体があると 介され れている 断 な 片 ζ) 実をもたない。 的 能 7 7 譲 な表象 は実質的 د يا ζ) わ 性 イメー 治 るわ け る。 がある に では 17 ٤ 洋行経路 を除 えよう。 ジ性が、 け って、 でもな な内 なく、 が、 むしろこうした思 It ここでは 実よりも 験もなく 西 その強度 ここでは のずと 6 また生活 伝統 洋 的

H

本

譲

金西

することを指

して を取

7

る。

譲

治

は 由

結

婚に対しては可なり

進

的

な で 西

谷

b,

より

自

な形

での

男

女

への結

つ

カラな意見を持つて」(一)

いると自認しており、

したプロテスタント的

な禁欲とは無縁で、

要するに旧

来

方ここで譲治が描

てい

る

ッシ

ンププル

・ライフ」

は、

十三荷とか、花家の草見合いをしたうえで に従って生きようとする「心の単 という価値が想定されることになる。 者である中 **須雑さを揶揄したうえで、** ても るのであり、それに対置される概念として 来 道具が家に運び込まれてくる様相の描写から始めて、 推奨、 『痴人の愛』で語ら 里帰 0 伝 り」といった手続きを嫌い で結婚に至るということであった。 村嘉寿の 統的慣習を総じて複雑 実践されていたが、 荷物 結結 『単 を婚家 純生活の秘訣』 納 れるような、 華美や虚 を取 り交 ワグネル 純 運 で面 330 飾 Ų 単 ₹, 0 を排 倒なものと受け 娘の嫁り そ 重要さが訴えられ Ŧi. (安楽栄: 純生活」 0 つと簡単な、 n 荷が 著書の ヘシンプ か ځ 入り ら 物事 か、 治 すなわち譲 輿 は日 0 初版 入 ル | 0 七 'n た 荷が 九一 本に め 取 自 0) 実質 単 ح その 7 翻 つ 由 四 純 か 夥 お 7 訳 婚 治

は当初な どめようとするのである。 ライフ」への憧憬を譲治は だ寝起きを共にするという遊戯的な段階に ナオ パミと法 律上 の婚姻関係を結ぶこと自体 次のように語ってい 先に引用した語句を含む「 彼 女との関 \dot{b} 忌避 シンプル 係をと た

面倒臭 此 わい を眺めながら、 軒 み n が ならず、 0) の家に住 ない 私 い意味でなしに、 の望みでした。 ままごとをする。 むと云ふことは、 明るく晴れやかに、 人の 少女を友達にして、 呑気なシンプル・ライフを送る。 「世帯を持つ」と云ふやうなシチ へました。 正式の家庭を作るのとは違つた、 云はゞ つまり私とナオミでた 朝 遊びのやうな気分で、 夕彼 女の発 育のさま

傍点原文)

るのは 異質な自 や ツ競技を成り立たせているのはむしろ「シチ面倒臭い」 ことだが、 ル 0 る ール、 崱 現 ここに はりそれ の遵守であり、 実から離れ び 「シチ面倒臭い」 割の .律的な世界を形成する行為である。 は が求 そこには本質的 須則に参加者が従属することによっ \sim 谷崎 分担 の傾 めら た空間 0 を明 斜 世 ħ 自分たちが遊戯的な生活を送ろうとす 「界を特徴、 が で、 彼 確にするわけでは る。 現 慣習に縛られていると感じられ 女は n け な矛盾がある。 自分とナオミが気ままに日々を送る ているが、 れども譲治 づける主 西洋人の前 遊び、 たる なく、 は つまり遊戯やスポー ナオミとの 側 出 て、 譲治が希求 遊 面 自 ても 戱 0 現 分が会社勤 実世 は 耻 \mathcal{O} 共生 何 لح か ル 一界とは る日本 してい つ 5 1 であ か ぇ 0 8

> よってなしくずしにされてい を習うという約束事 やうなレ ンディ 五(五) があるくら に なるため に英語 それらもナオミの怠惰 やピ ァ ダ ン ス

11

方で、 「シンプル・ライフ」にむしろ逆行し 際譲治は自分たちが外出する姿を他人が見たら「主従ともつか る前提となっているが、 とも友達ともつかぬ曖昧な位置にとどめられることになる。 いるわけでもなく、 恰好」(三) 、昧な位置に置かれることがナオミの本来の 兄妹ともちかず、 まり譲 自分たちの 出治は日 の関係に見えるだろうと思うのである。 生活を固 本の旧弊な生活慣習 そのためナオミは譲治にとって妻とも恋人 さればと云つて夫婦とも友達ともつか その点で彼らの 有の倫 理 観によっ てい か 5 送ろうとする生 0 て律しようとし 素性 離 脱 を浮上さ を求 こうし め 活 る は せ た 実 ぬ

て で 映 させる反面、 自 とされている一方、 17 に オミに望んでいるのは、「たつた五尺二寸の小男」(十)である NO になる〉 د يا |画女優たちとの身体的な近似性を獲得していくことに 分には決して実現しえない、身体的な次元で 接近を成就させるわけではないことは譲治も当 また英語やピアノはナオミを〈西洋化〉する具体的な手立 彼 な が 力 を持 そこには彼の自己欺瞞が作用してい 与える の願望は満たされ ことであり、 、ことは つ メリー 課題 醜 疑い に真剣 少 それを多少身につけることが ない。 ン女が自然 ピクフォードをはじめとするアメリカ ナオミが英語学習の劣等ぶりで彼を落胆 ていく。 に ナオミはそれを知っ 分の 取 ŋ 組 傍らにい 少なくとも英語やピアノに高 む意欲を持とうともし ることを る。 譲治が本当に 〈西洋人のよう ているため 「西洋人」へ 一然了解し ょ つ ナ 7 7

0) であ

ら \mathcal{F} 彼女の否応ない魅惑を自覚する心理について、 譲治がナオミの学力 の低さに失望し、 あきらめ 次のように を覚えな が 5

つて、 ます が、 が べにずるく うです、 付いた時には のでした。 てゝやらう」と云ふ純な心持を忘れてしまつて、 此 私は 同時に私は、 、決してそこには精神的の何物もなかつたのですから。 れは私に取つて不幸な事でした。 歯や、 私は特に 強く彼女の肉体に惹きつけられて行つたのでした。 しみべく 引き摺られるやうになり、 唇や、 一方に於いてあきらめながら、 既に自分ではどうする事も出来なくなつてゐ さう云ふあきらめを抱くやうになりまし 『肉体』と云ひます。 瞳や、 その他あらゆる姿態の美しさであ こしまつて、 寧ろあべこ 私は次第に彼女を 「仕 なぜならそれは彼女の 此れではいけないと気 他の一方では 争 た。 さ

气 傍点原文)

た「足」を持った女に惹きつけられるように、 な刺青を施すべき美女を求めながら、 なく牽引される構図 にあるもの 一である。 化する形で浮上してくる、 ここには 憧憬 Ę は、 谷崎 作品において前景化されている美女への その基底に自然志向を隠し持っていることが少な の世 美への執着というよりも生命の充溢 |界で繰り返される、 が 現れ ている。 相手の 野性の 『刺青』の 実際には生命感を漂 前提され 魅惑に主人公が否応 主人 谷崎文学の た枠組 執着や 公が理 に対する渇 心みを相 基底 ·西洋 想的 わ せ

望

ながら、 強い それに自分が「ずる~~引き摺られるやう」になるのをとどめ しさ」という る くなく、 色合いを帯びるのである。 惑が及ぶことによって、 させながら、 体もメリー を占めて ることができない。 されるナオミの と記されているように、 疵 \mathcal{O} のなさを指すというよりも、 箇所でも、 77 のも、 は 両者を共在させることになる展 むしろ現実世界を批判的に捉えようとする姿勢の方が 前者を表層的な 7 ることの反映であるともいえるだろう。 現実を生き抜く生命力への志向が谷崎のなかで優位 むしろそうした比喩が乗り越えられる域にその ピクフォードのようなアメリカ女優のそれを喚起 ナオミの蠱惑の在り処として「あらゆる姿態 〈美〉 「肉体」が総体として発散する生命力であり、 が挙げられているものの、 谷崎文学がロマン主義文学の見かけをもち な枠組みとして後者へ移行 譲 彼を惹きつけるもの 治の 「私は特に『肉体』と云ひます」 ナオミに対する執着が宿命的 開が珍しくな は それは姿形の 精 して ナオミの肢 神」と対置 6 61 引 0 瑕 美 用 あ

Ξ ナオミの野性と聖

ナ 1, 女優の春野 0 示唆しているのが、 オ 魅惑が差別化されている。 オミとは異質な美をまとっ こうした、 とい うカフェ 、綺羅子と彼女が対比される場 ナ オミの総体としての身体 ダンスホールを兼ねたカフェー] ではじ 二人の立ち居振 ており、 めて譲 治 その対比のなかでナオミ が間 が発する牽引を明 一面である。 近に見た綺羅 舞 61 自体が、 で出会っ 「エルドラ 子 ナオ 瞭 は た

神経質に、 という対比をおこなうの $\widehat{\pm}$ でもナオミは そ n が 羅 人工の極致を尽して研きをかけられた貴 活 0 潑 う印象を譲治は覚え、両者を花に喩えつつ それ 野に咲き、綺羅子は室に咲いたものです」 0) 域 を であ 総 通 り越 てが洗練されてゐ L て、 乱 暴す ź $\widehat{+}$ 重品 注 意深、 る 0 0 同 感 に

放な性質 が大正・ た佐藤 る佐藤 翌年には 的人 がら、 を拒絶したために両者が絶交するに至る、 があ \mathcal{F} 畜 に 推され いるせい 相当する北村は、 藤に千代を譲渡する合意が交わされながら、 のでもあ 物 のくだりには、 事 干年 格 むしろ内在する野 たやうなも 0 0 者たち 方の女性であったこともあって、 る。 夫が千代との親しみを深めていったことから、 0 長女鮎子をもうけるもの 子からこうした野性的 猛 潑 獣が 性が明 せい子に惹かれるようになる。 0 谷崎は大正 の三 「お雪 域 九二一)に生起している。 好きだ。 ナオミのモデルとされる、 が虚構化されて登場しているが、 を通 一瞭に現 の」と決 つ 千代に当たるお八重を「ただ従順なだけの 女性 Ó ŋ É 越して、 あ 性 四 0 n の』(『改造』一九二五・六~1 温で めつける一 年 !や自然の生命力に強く牽か n ている。 可視的な美に執着 は、 (一九一五) に石川千 41 な魅力を受け取ってい 乱暴すぎ」 Ó, きく この心性は当 千代が谷崎 方で、 猛 獣だよ。 としてゐる」 この 彼女とは 最初の 一方谷崎 11 るというイメ せい わゆる小田 するように見えな 間の 谷崎 妻千代 子に当たるお ここでは 然谷崎 に 経 が結 か 0 対照的に奔 は物足りな と評 n |六・| 〇) 緯を綴っ 知友であ 、たこと 谷崎が 僕 る谷崎 原 局 0 自 事件 それ 妹で Ü 0

は

対

ナ オミ 示 0 唆 像 してい ځ 重 なるとともに、 るだろう。 谷 崎 が 牽 引さ n る B 0 0 ŋ

は

ミが読み なさそうに見えるナオミをこうした文芸作品と関 託そうとしたものと通底するといってよい。 きずに弾かれてしまう物語で、 た仁右衛門という荒々しい男が、 なかに置か 有島こそが人間のはらむ野性的な荒々しさが、 文壇で一 ジを開い にも示唆されて 作家であった。『カインの末裔』 峙 不自然にも思えるが、 品として有島武郎の ナ 、オミが 彼女の本来的な性格の予示として受け取られる。 する環境におい 番偉い作家だ」(十三)と言っていたことが記される。 か たまま眠っている場面が現れる。 けの『 野 れた時にどのような帰趨を辿るのかを主 性的な存在であることは、 いる。 カインの末裔 ても周囲と調 ダンスホ 『カインの末裔』 それはこの時点では 主人公の輪郭はナオミに谷崎 』(『新小説』一九一 は北海道の開 結局この開 ル 和 の <u>一</u> 的 な関係を結ぶことが 件につづく章で、 が 彼 をげら 彼女は有島を 女 およそ読書と縁 まだ発露さ 拓村という自然と が 社 拓村に流 好 七七 会、 れ λ わら ていること で 共 題とした 読 のペー せる 同 れ れ む てき 体 小 7 0 オ が で 61 \mathcal{O} \mathcal{O}

, , n 61 0 くまでも彼にとって他者的な魅惑を湛えた存在であ わ けでは までの 分身である譲治は学校秀才である一方、 もっとも谷崎自身がそうした野性を体現した男性 練習を生か 内で稽古なさい れてしまう。 せい子― すことが まだ ナオミ的な烈しさを持っ 方ナオミは初歩 くとても ょ できずに (+ --譲 とナオミにそ 無 治さんと 様 的 な姿を /ンスホ は 晒 た女性は 踊 1 っ 0 -ルでは であ L 0 n て 不 B 器 L つ L ま た 用 な そ あ

ある。 さ るとやつ に せるの 「あれなら見つともない することが ぱりあ と裏腹 できず、 児 ダンスホー は器 用なものだ」(十)と感心させるの 幼 事 稚 はない……あ な誤りを繰り返 ルでは巧 み な踊りを見 > 云ふ事をやら L て譲 せ、 治 を失望 譲治 で せ

託され かった。 あろう。 洋 反面 あっただけでなく、 浅 う 0 れたように、 0 として描 れているのであり、 た 対極的 にせてい 薄さは、 Ó 内 この ば、 実 0 介を内 英会話が苦手でダンスもろくに踊ることができな 対 た近代日本と西洋との関係性の 中 る。 強い 近代の日本人が現代に至るまで繰り返してきた愚 な存在としてナオミを前景化することになる。 かれるのは、 比 在化 村光夫が批判する『痴人の愛』に顕著な西 は 第 憧憬を抱いて接近や模倣を試みるものの、 譲治のこうした 譲 譲 にそれ することができないで疎外されてしまうとい 治 治 とナ 0 彼自体がもともと観念的な人間 彼が読み書きの英語をこなすことが 洒洋 そうした輪郭を浮上させるとともに、 を主題化するための オミに込 への 〈西洋〉 憧憬がきわめ め 6 n 比喩をなしてい た寓 、の関 て観 前 意 わり方 提 的 念的 な機 に ほ が、 とし か な次元に 能 る。 結局そ 彼に仮 前 て象ら できる を際立 ならな 理 (J 行で 解 人物 そ 西 触 \mathcal{O}

て作動することである。 ナオミにはらまれたこうした野 在 そして 野 て造 性 をはら 形され Ö 痴 若 、の愛』 んだ女性であると 61 てい 男 性 る。 でさらに 0 ナオミは谷崎作品 知 ダン 己が 意 あることを知っ 性が彼女を娼婦化する ス 同 識 ホ 時 的に 1 に、 ル 仮構さ 0 品のなか もっとも 場 面 れ て不安になる でとりわ 7)娼婦 61 譲治 る 力とし 的 0 け烈 な存 は は ナ

> を持 が、 少なくない。 しろ自 するようにも見える 5 n 拡 させてしまう女性は多く登場しながら、 一九三三·六) るに れがちな谷崎 が そこに つ つ 尊心 至る。 て てい 11 ŧ 0 た 17 だけ た熊 女性 強さによっ の春琴がその典型であるように、 熊 0 作品 谷や 0 谷たち自 で なく、 魔的な魅 が、 世 浜 界に て容易に男に身体を許さないことが 男性主人公を否応 田 ح د را 身 そ は、 一惑を主題とする作 からも侮 0 関係 つ こうした輪郭 た男た 0 蔑 環 『春琴抄』(『中 約 ち は なく ح な そ 眼 ナ n 彼 オ 牽 0 家 差 以 引 女たちは 女 として 降 Ξ L 性 Ü が 無 は -央公論』 が 向 際 性 頻 眺 従え け 限 関 出 係 打 8 5 に

れている。 彼 そうとする行状で一層彼を苦しめ、 性的な魅力によって翻弄するというよりも、 期 にしても、 園子が絵 自 立たせている。 な衰弱を抱えた彼の私生活に介入してくる気ままさが彼を苛 一九一三・一)にしても、 性 の喉を切り裂いてしまうという「悪魔」 0 谷崎に「悪 関係を結ぶタイプの女性ではない ?の許嫁になったと思い込んでいる彼女を佐 『悪魔』 画教室で出会っ 際立った美女として語られるも また『卍』(『改造』一九二八・三~三○・四 (『中央公論』一九一二:二)、 魔主 むしろ照子に執着している書生の鈴 義」 の 主人公佐 たことを契機として レッテルを付与することになった初 伯を悩ませる従妹の 最後には 『続悪魔』 的な存在として描 0 もともと神経症 0 7 魅 さか 了さ 伯 (『中央公論 から 7 木の方 れる光 0 0 照子 語り手 引き離 奔放 あげく が、 は 的 か

う 0 ような他作品 作 耽 品 溺 の なか 特化 した意識 `娼婦; 0 傾 向 化していくナオミの を考慮す 的な造形であったことがうかが n ば、 لح 姿 め が 痴 人の 異 関

客観的 に付与しているとは思 女であるにすぎないとも 作中における象徴性を考えるうえで現在でも有効な図 0) Ξ 崎 n る。 潤 「越的」で「彼岸的」な存在となるという野口 聖」化」が果たされるとしている。 郎論』 に見ればナオミは世間に珍しくない性的にふしだらな よってだれ ナ 中央公論社、 オミ を「悪」 0 にも所属しない女」 娼 17 婦 0 がたい 7 一九七三) 化 え、 顕現として捉え、 つい そ れ ては、 が知られ 自体が だだ であることに この把握 超越的 るが、 れ それによって女性 武彦の評 か 5 な聖 野口は はナオミの B 一性を彼女 所 式だが、 ょ 有さ ナオ て、 n

0

0

流

考えられ、 する作品が、 た上方であったことを踏まえれば、 象する際にこうした遊女たちのイメージを取り ちとの繋がりであろう。 す 0) である。 ることの しろ考慮すべきなのは、 また彼女たちが主に活動する場が江 できる存在と見なされていた、 関 .西移住後に書かれたことの意味が浮上してくる 谷崎はナオミを娼婦的 売色を生業とすることで神に接近 この関東地方を舞台に展開 古代や中 り込んでい Ц な存在として形 神崎、 世の遊女た とい たと つ

功

よって知ら でもあったことは平安時代の今様集である『梁塵 如ぞすぐれたる、 古代や中 四 は n 大聲聞いか 終には なれ」 れる 世 たし 0 H が、 、 紫暦や金の姿には、我らは、紫暦や金の姿には、我らは 佛なり、 かに聞い 本におい などのように、 ここでは きつる今日なれ て遊女が 身佛性具せる身と、 これを歌ってい 釈迦の御法 神性、 我らは劣らぬ身なりけ 聖性 は多かれ るらむ、 佛 をはらんだ存在 た遊女たちが 「秘抄」 知らざり ₽ 普 我等は は などに 十界 ける なり 後

> さを遊女たちが備えていたことの から巫女が遊女でもあった職能 に は 重 仏 ね に生 合 ま わせる主題 れ 変わることへ をもつ今様が 0 反映として眺 の重なりから、 希求を込めるとと が少 なくな めら 神仏 67 n る。 これ もに、 0 近 は 古 自

身であり 幻能で、 とあらは 宿に、心留むなと人をだに、諫めしわれなり」という、遊女として生きた自身の境涯を悲しみながらも、「思く 気徳から こうした文芸、 江口。 その れの女となる、 姿を現した後に普賢菩薩に転じるという展開をもつこの りながらこの 近しさをより端 らか、 メとなる、前の シテの女は れ」という変身を最後に遂げるのである。 「これまでなりや帰るとて、 江口 芸能に見られる遊女と神仏との の世 の遊女であった女が、 世 「罪業深き身と生れ、 一のは 的に物語っ の報まで、 かなさを説くことも 7 思ひやるこそ悲し いるの ことに例少き河 すなは 後場で霊としての がよく 連関に 5 あ 「思へば 知ら Ó げ ħ 生 遊 れ つ 前 た能 71 女 仮 竹 ع 0 夢 真 0 7 0 0

を指摘 は、 11 していた神の采女の末」としての遊女を意味して 体ぞおは をはじめとして、 太郎は神社を中心として遊郭が発達することが多かったこと そ る 伯順 巫 (『日本巫女史』大岡山書店、 < 女と遊女の 子は う意味を します」 0) で、 『梁塵秘抄』 で はなく、 『遊女の文化史 巫女と遊女の 0 多くの言説が積み重ねら 起源的 歌における「顔よき女体」 か つては有していたのである」 中の「住吉四 遊女という表現そのもの な同一性を主張する柳田 関 係 一九三〇)。 レの女たち』 所の 御前 れてきてい また近年に が に いが、 は、 いると述 (中央公論: 玉 遊 神社 男 る。 そのまま 顔よき女 0 お に附 見 中 7 社 7 7 属 Ш

両 者を同 視する見解 を提 示し て د يا 、 る。

こと」 なかに 中世に 考えられる。 唆している。 古代、 うに信じたからであるといふ」という知見を語り手に語 L 原という施設に囲われていた江戸時代のそれではなく、 とで、こうした古典世界の文脈のなかに置き、 してあったものは、 な のなかに沈めつつ彼女に聖性、 い名前をつけてゐたのは婬をひさぐことを一 一九三二・一一~一二 その か ے 0 にも当然あっ 中世における遊女が神仏に仕える者でもあっ が 「観音、 おける上方の世界であるところに、 『痴人の愛』 巫 記されており、「かのおんなどもがその 女と遊 そしてこの文脈をなす古典世界が、 谷崎がナオミを娼婦的な女として造形する動 如意、 女の た認識 の所以を見ることができるの 明らかに彼女を 0 重 なり なかで谷崎は大江匡房の『遊女記 であろう。 は、 孔雀などといふ名高い 神性を付与することであったと 日 本 〈娼婦―遊女〉化させるこ 古 現 典 関西移住後の に を 『蘆 知 種の菩薩行 娼婦的な卑俗さ 悉 芸名に仏 であ 遊女たち XIJ たことを示 遊女のいた た (s) 改 作 谷 古代、 らせ、 品と が吉 のや くさ 崎 0 \mathcal{O}

歌

虫 眏 主人公の 一では (画女優 見逃せないのは、 要 日本の古典文学・芸能に描かれる女性の輪郭に んちと連携させる着想を持っていたことで、 価 値観として次のように語ってい 谷崎が古代、 中世の遊女たちをアメリカの 『蓼喰ふ いり て

17

に降 的 なるばかりである。 つて来て仏教 **γ**) でも仏教を背景にしてゐた中古 かめ しさに伴ふ崇高 0 影響を離れ 西 鶴や近松の描く女性は、 な感じがない れ ば 離れるほど、 :のものや能楽などには古典 でもない だんく が、 いぢらしく、 徳川 低調 時代

> やさしく、 を屈 男 仰ぎ視るやうな女ではない の膝に泣きくづほ れる女であ つても、 男 0 方 か

膝

にも 来た際に、 呆れ果てた譲治に追い出されたナオミが荷物を取りに戻って 視るやうな女」へと変容していくのである。 と結びつけられつつ、 抄』の歌い手たちや『江口』の遊女であろう。 崇高な感じ」を携えた女性の端的な例が、 界のことであり、 ろん「西鶴や近松」が描いたのは上方の世界だが、 の神性をはらんだ遊女的 て日本古典とは基本的に ムの方が好きであつた」という要の嗜好が やうな男はたゞその前に跪き、 た譲治は、 えている。 いところの、 ナオミは、 示されている。 舞伎芝居を見るよりも、 等しいナオミとは、 のくだりにつづ 彼女が完璧な 「多くの男にヒドイ仇名を附けられてゐる売春婦 譲治にとってまさに「男の方から膝を屈して仰ぎ 貴 そしてその両方への連関を備えた『痴人の愛』 そこに登場する「古典的 ζ, けて、 憧 ひとつの理想像としての女性のイメ れ 全く両立し難いところの、 「仏教の影響」 〈白さ〉を身にまとっていることに驚 の的でした」(二十五) |女性の像がアメリカ映画の女優たち 口 ス・ 節 崇拝するより以上のことは出 で引 アンジェ 用したように 0 色濃い 先に挙げた ないかめ 示されている。 ルスで拵へるフィ 実際その不品 この古代・ ح 中 一だから要は 世以前 そして私 61 しさに伴 谷崎にとっ う 『梁塵秘 中世 行に ージ 慨 0 世

0 が

せている男を拝跪させるような神性が、 蘆刈』 や 『蓼 喰 Š 虫 との文脈 を考慮す 彼女が n ば、 ナ 売春婦 オミ が

わ

ら

うな、 点として物語を仮 ジがこの場面 をその身体に重層させた存在としてナオミが象ら か していることを告げている。 が われる。 その 辺を主たる舞 か 五は、 であ 女がいると勘違いさせたその すことできるの 両 方の世界を相互に拮抗させているところに、 こうした形で西洋世界と日 中世 のナオミに折り重ねられており。、 在 彼女がこの に それとともに譲 台とする作品が 的な遊女のイメージとアメリカ女優 なったことと背中合 構 することが である。 段階に至って 『蓼喰ふ虫』で列 谷崎 治 秘かにはらんだ〈上方〉 に 「肌の色の恐ろしい 0 何 わ 企 本の せ 〈西洋〉と完全 図であっ 処 0 古代・ か 関 学され 0 係 知ら それ れてお に たことがう 中 あることは を収 世 な て 0 この に同 b, 0 イ 7 白さら の 世界 るよ 斂 X 西 東作 1 化 洋 時 地

事

匹 者 たち の

は

ほ

くことになる契機は、 世 してくるという構図 前提をなす西洋憧憬はこの作品 (『中央公論』 一 的世界に向けら Ŋ て当初立てた前提を相対化する形で、 その た物 では構図や着想の に見ら 九三一・一~二)にも認められ れた眼差し は、 仮 れる、 彼が赴いた先である吉野 構しようとする語 六年後に発表された中 語り手が自身の執 が基調となってい 近似性を分けもっ では影をひそめ、 野性や自然の り る。 手 るが、 の自 0 篇 た作品 目 逆に日本の中 する 痴 0 然の 人の愛』 その 力 見 対 の 牽引で をくじ が浮上 象 同 時代 士と の

> そ眺 めら る 0 で

だけで、 いう、 軸が移り、 るように、 的に眺められがちであった。 る」(『中央公論』 一 したという一 て立ち上がった武士が、南朝方の親 なく 作品については 前の吉野紀行の思ひ出」を「のんびり」と書き連ねたもの かならない。 取材の 再会した旧友の 紀行文的な色彩の強い 逆にき のんびりしてゐてい 結局 小説とも紀行文ともつか ために吉野に赴くものの、 み出した神璽を擁して吉野に潜み、六十余年を過ご は 連の出来事を物語化しようとした語り手 南 わ 後南朝」 北 め 「二十年前の吉野紀行の思ひ出を書いてゐ 九三一・二) という広津和郎 朝 て意識的な布置のなかに成り立った作! 0 争 〈母恋い〉を主題とする昔語りに内容の د يا の物語の構築自 が けれども『吉野葛』は決して「二十 41 作品である。 が、 旦 収 併し長過ぎるので退屈 ぬ曖昧な叙述の 王の子息を「自天王」とし そこで彼が見聞する出来 束 心た後 そうした性格 体は流産に終わると に、 \dot{O} 評に代表され 性格 北 朝 からこ !が否定 であ 品 る で

 \mathcal{F} を訪問したことになっ ある「二十年程まえ、 n (一九三一) を起点とすれ 私 験と照らし合わせると虚構の設定 つ そもそも「私」 たことはなく 7 は 幼少期と「二十一 る 相当するた れども谷崎 が 初にここに赴 語る数次の吉 明 ているが、 治 ば か二の の末か大正 め、 「二十年程 自身が幼 ے 歳の 11 作品 野 0 たの 訪 時 少期 であ 春」、 はまえ」 一の初 間 間 が発表され は や青年 自 る。 及び作・ 「佐藤春夫に与 定 め 体 古古 頃」 は が、 は 期 ほ 明 た 昭 の 治 中 野 に ぼ 葛 0 兀 崎 時間 和 度 自 | 吉野 では 性四六年年 を 身 で 0

秋にこの: 記 物語」 込まれる 訪れた入の波や三ノこなわれた取材では、 年の訪 伴っ لح 過 (一九二六) れ の間 去半 るように 谷 7 崎 てい 問 (『中央公論』 一 で譲 生 「吉野や京洛の地」 潤 地に足を運 は を る。 小説創 「大正十 渡 郎 問題 る書 昭 六興 作のため 和四 ノ公とい が び、 (『中央 九三五・一) 起こっていた最初の妻千代と長 畄 年 吉野 年 版、 都合四度訪 0 (一九二九) 公公 川の に遊んでいる。 春」 0 つ 九 論 取材であり、 た土地 のことであ 七二) の記載や 流にまで入っ 九三一・一 n 0 秋、 てい に 名前や姿が ょ 野 る !!! 昭 その後 Ď, とくに後 村尚吾 れ 和 ば、 てい Ŧī. \(\frac{\sqrt{}}{\display{}} す 年 昭 は でに 作 大正 0 者の き、 和 調 品 四 私 女 九 査 十五年 そこで 鮎 に 際 年 0 藤 <u>と</u> 五 盛 にお 貧乏 子を 春夫 (『伝 記 ŋ 3

定する あるが、 だの 背景とすることが わち、 17 まったくの に 構するため てい 出 したがって は、 た かけ 近 ない 0 が 頃 まだ醒 ·徳秋 南 は、 て行く気になつたか」と述べ 0 今とは違って交通 既に二十年程ま 虚構であることが分かる。 言葉で云へば 北 「明治末か大正 当初 水ら社会主義 朝 0 『吉野 め 動 正 やら 機づ 閨 0 自的 葛 論 け 0) であ 設定に込められた谷崎 がそこに潜んで 0 が 「大和アル 活動 0 冒 か またこの 0 まび 初め 明治 Ś 不便なあ 頭 た南朝の 家が で 頃 す 0 「私が大和 プス」 末か しく交 事 事件との を作品 網 7 の自 現実には作者が 0 打尽にされ 71 7 大正の初 時代 るの わ 0 る 天王をめ され から 地 連 の時 の吉 は、 翼 方なぞ 0 ねら 7 ₽ で 間 め 野 あ た大逆 ぐる物 含み あ 的 時 11 頃のことで 0 ん ?吉野 奥に遊 舞 間 た時 る。 な山 であ つ 台 的 事件 語を 代を す には 何 つ 奥、 生 な 赴 l ん

> へのア であ 社会主義者 女装して映 として「人々が すように取 ているのだった。 て「Arrested at last(とうとう捕まった)」 末期が背景とされ、「激しく軋み合」っている「今」、すなわ 作家がはらんでいた政治的、 ていた。 幸 幸徳秋水を想起めり、その語りも もり、 徳秋 央公論』 お ンチテー 水 ては 画館に通う語り手の正 また『秘密』 り込んでおり、 及 への熾烈な弾圧 C 九一一:一一) 2「愚」と云ふ貴い徳を持つてゐ」「世の中が今のやうに激しく軋み・ 大逆 ・ゼとし 手は追跡 起させる 事 件に てこの ではさらに遊戯的 耽美派の代表と見なされ しつづ S つ がおこなわ と い 時代的関心を示唆 7 作 7 品 K つ ける官 体を、 が成 は、 た出発 というイニシャ つてい n しく軋み合は という言葉を投げる 彼の 憲に 崎 てい なほのめ 時 は 旧知の女が見破っ 0 へとうとう る執 ることが 作 して 刺 た江戸 品 青 かしとし 筆時 がちなこ に ζ, な ル ほ る。 11 を持 の現 捕 時 示 0 時 秘 唆 ま 代 め て、 分 っ 0 3 5 刺 0 在 0 か つ

n

から うに、 処に 眺 て の、『鮫人』(『中央公論』 た芸者が 処にうま 谷崎 ζ) め が る意 美 否 此 もともと個 しい には 定 7 識 0 居るか?」 的 \mathcal{F} 頃 が 市街 公権 0 41 ?ある。 (の東京」をもたらし 0 料理 顕 があるか? 在 力 こう である。 を正 屋があるか? 化 という指弾を の 大逆事件自体 美的 九二〇・ た 面 た 事 か な嗜 例とし 5 期 否 何 作 好 処に面 定、 を尊 た近代日 ᇤ て大逆 どこに人間らし 0) 此 に 批 重 Q 0 直 お 白 判 する 頃 け 接 中 事 い芝居 す る 的 本 0 絶 件 Ź 快楽主 東京 な言及は Ó 姿勢 過勢を 現 が で主人 と捉えら が か に投 があるか 5 んは 61 義的 おこな 批 血 な 公が 以げるよ その れ な立 0 判 17 的 7 通 ? ₽ 何 つ 場 趨 に つ 0

至 ることに 朝 往 で を は 南 一つた。 来』 はな を 混 朝 7 7 同 乱 てることの n 0) いか」 等 をきたしたとい 天子を殺 に くことに 61 九五 なり、 連 た に 続 扱 六・一二)。 南 と言い する つ 不敬を判 責任者であった喜田貞吉は なっ 北 7 L 出 て三 朝 7 放っ 正閏 来事 た当時 た。 う (「誰も知らない幸徳事件 この 種 たために裁判長は 事 論 で、 瀧 0 に糾弾された幸徳は、 発言が 神器を奪 0 Ш は、 幸 教 政 徳 科 次郎によ 奇 秋 外部に 書 砂な 水 61 0 0 取っ 編 ねじれ 発 纂者 漏れ れ 休職 言 言葉に詰まり、 た北 ば ₽ 0) たことで を強 をは ひと 天皇 責 朝 「今の天皇は、 の裏 天皇 任 ζ, 5 つ 5 が 面 ん 0 間 南 0 0) n で 起 『人物 法廷 子孫 大逆 るに わ 北 を n 両

> 治 在 0 か

利尊 0 ŋ 新 لح は 正 0 ょ 九一一・ニ・一 田 が 月 ŋ 統 方 す $\hat{\boldsymbol{\xi}}$ 臣 田 あ 氏 あ 義 論 に が な と目 東 貞 5 は b が 5 が 勝 伍 5 5 ず」 ため 有 0 は 示 数 そ 北朝 は、 を 当 つ 側 年 0 す 制 来 とい 勤 忠 北時 た 7 ベ 前 0 0 が に 南 きも 問 王 0 取 朝 0 0 l 趨勢に 朝 正 臣 文部 によっ は 題 h て 0) う 玉 同 統 方に 忠 違 で 沙 0 7 民 じ時 省講 たの ||感情 あ 臣 汰さ S であるの あ 崩 であ 後 す な 」であり、 て り つ ´ぎな をおこなってい 期 醍 77 とし 習 れ、 で 滅 て「天位 に北朝 醐 ŋ が た あ ぼ 会 61 天皇や楠 ŋ されは に 8 で 喜 と語 南 L 対 田 喜 に Ī 朝 か に に 明 現 L は 田 た 一統論者であっ 正 つ L 関 Ł, 治 南 天皇 北 場 が講 Ź 統 木 正 兀 L か 南 朝 0 朝 論 る 統 朝 演 を正 一の系 ては か 側 物 + 新 は る 0 わ 四 方 に 議 L 江 田 東 立っ た際 を招 是 5 年 統 東京 0 統 ع درا 戸 か 京 ず とす た歴 楠 非 時 で 朝 朝 代末期 す そ あ 木 7 つ 九一 — 云 た「豪き者 日 ^る空気 Ħ る北 ~ 0 正 41 新 北朝 き 是限 き た足 成 たこ 聞 B 朝

> け 住

> > Ŧī.

九

じる理 本の 子 めら やその忠 することと、 支持する立場をとることは、 題となっ がとろうとした したが、 た人びととして輪郭づけられているのであ 四 けとなって南朝正 対 八たちはこ 権 象 相 ń 十 である国 よう 念から南朝 力掌 矛盾するともいえる一 ることになっ 四 で た教科書 臣たちを捉え、 年三 ある天皇 結局明治天皇自身が裁断を示したこともあっ そ 握 北朝系の天皇を戴く現行の [民が忠誠を尽くす近代日本の社会システムを肯定 近の主流 0 |月には内閣と宮中が南朝正 のは 近 「南朝 0 方 代 自 記載 統論 0 0 当 た。 から 体 ||然後者の立場であり、 天皇 「忠臣」 方に が 私」 É が押し出されてい したがっ 疎外された勢力として 北 制 無二 「南北和 朝 国の家長である天皇に、 面性をはらむことになっ 玉 が訪 0 が称揚さ 家 の 系統 朝 お てこの n お 3味方」 であ た先で出 から て天皇 玉 れ 時 統論で ると 「家を相言 た (その 「吉野 代に 『吉野葛 幸 一会う吉 11 方 徳 あっ う 南 で、 対化すること 0 0 0 ね 朝 致を 朝 発言もき 忠 を その忠 その 廷 た。 じ 野 方 7 誠 į では 0 見 南 n 0 を 皇 谷崎 に 里 が 朝 重 つ 赤 改問 明 づ 0 族 \mathbb{H} を 存 誠

0

朝 L 小 元 松天皇 た、 0 中 『吉野葛』の 遺 九 る 臣 */*明 17 定三 たち つ わ 徳三 B 11 Ź 種の神器を譲渡 最初の章で紹 7 が 年 後 奥 南 治野 (一三九二) 朝 野 葛 \mathcal{O} に立て籠もっ 抵 抗 0 介される「自天王」をめぐる して南 0 冒 に 事 頭 南朝 近 跡 **北朝** に (J 7 含ま 0 叙 南朝 後 述 0 亀 n 合 1体がなっ 0 る Щ 再 天皇 次のように 挿 興 話 を が であ 図 北 物 ろう 朝 る。 0 は 南 そ 後

れの

将軍に から紀: 智氏 討手の追撃を受けて宮は自害し給ひ、 大覚寺統の親王万寿寺宮を奉じて、 前 り返され 峡 0 0 略) 谷 Щ 0) 神器を偸み出して叡山に立て籠つた事実がある。 井、 仰 0 間 嘉吉三年 蕳 族等は更に宮の 61 僻 紀井から大和と、 たが で、 地 逃れ、 年号を天靖と改元し、 九月二 有余年も 神 竹璽のみ 十三 0 御子お二方を奉じて義兵を挙げ、 神璽を擁してゐたと云ふ。 宮を自天王と崇め、 、は南朝方の手に残ったので、 日の 次第に北朝軍 夜半、 急に土 容易に 神器のうち宝剣と鏡とは っ楠 二御門内に二郎正子 の手の届かない 敵 二の宮を征 の窺ひ 秀と云 を襲 知 此 り得な 楠 ふ者 $\overline{\mathcal{O}}$ 0 奥吉 伊勢 夷大 氏越 時 が

自 天 王

文献 崎 崎 に 叙 れた 朝 南 からこの年に至るまで「実に百二十二年ものあひだ、 つい 朝の 方に討っ は作中に挙げられ 潤 述には、 ている。 のである」 に依 楠 0 郎 流 てなさ 記 0 たれ、 述につ 郎 拠 れ 0 虚と実を求め を酌 する形 彼が奉じたとされる万寿寺宮は実在 多くの事実性の不確実な事項が含まれ 正 よう 見歴史的な事実が語られているように見えるこの (その れ 秀」 た平 み給ふお方が吉野におはして、 づい 大覚寺統 で、 に て、 Щ つい たもの 近 嘉古二 城児の詳細 という、 は絶えることになるが、 長 ては 研文出 禄 を含む多くの資料に当た 成 年 元年 林柳 つ Ò 南 た 決起の首 な考証 版 斎 朝 方の 級 0 一九八三) 兀 資料 南 Ŧi. (『考証 辿った帰 也 謀者とし ことは見 :朝遺 に二 の皇 京方に対: によれ てい 史』 南 吉野葛 で取り なされ 北朝 族だが、『看 趨 人 り、 . る。 兎 (芳文堂、 が 0 ば、 提 宮 Ŋ 抗 B 0 それ ざれ 角も も北 ない 示さ 開 谷 谷

> てい く敵方に討ち取られ 決起で南朝方に奉じられてい で万寿寺の 記 康 『康富記』 僧であっ 富 記 0 たため たもの に ような !見ら であっ に るも にそう呼 n 級 る 資 た。 0 金蔵 料 ばれ 0 に 主 は そ た この の B が 最 0 後 古 で、 期 亀 有 は 自 Щ 名 確 害 天 詞 か 皇 では では に ے 0 0 孫 出

聞

「親王万寿寺宮を奉じ」た主体と、 記されているが、 通蔵主の二人の兄弟僧を奉じて後花園三 である一 神器を盗み出して叡山に立て籠つた」主体は同 いを交えた後神璽を強 は、源尊秀 きた事件は、 「長禄の変」 れた可能性もある。 禁闕 0 宮、 (高秀) らの において、 二宮を殺 信憑性の高い資料からうかが と称さ この二つの そしてその れ 害して神璽を奪 「悪党」 北 奪した出 ている嘉吉三 朝方の赤松氏の一 出来事は別個 が後亀山天皇の 十四年後の長 来事 「土御門内裏を襲ひ、 である。 い返 年 天皇 ī 0 0 われる 党が てい 禄 勢力によって 内裏を襲撃 四 孫 谷崎 四 元 る。 である金蔵 ?金蔵 年に であるように の記述 緯 生起した 主 九 とし 月 の なさ 種 子 で に 戦 は 0 7 起

エ馳上 てい 器ヲ犯擁 される林水月の として想定される 示さ 万寿寺宮 谷崎の記述は う挙兵 る部 谷崎 れ ル 分が・ 谷崎 0 はこの人物ではなく兄の方をとっている。 0) が弟に当 主体が たのに 大きく、 二つの 0) 『吉野名勝記』 川上 叙 『南朝遺史』、 |たる人物 述 につづい 明示され、 とくに前者では「追手大将楠二 0 行為は 0 一荘の口流 近 て「天基親王ヲ供奉シ山門 似性 同 彼の指揮のもとに奪っ 碑を集め (吉川弘文館、 及びやはり平山の著書で言 決起 が の 示さ 主体による連 と者たち n た或る書物」 7 が奉じた親 九一 61 る。 続性 一天基)に拠 それは (その 良正 一のなか 王とし 三神 叡 秀 Ш つ 及

に貫か 料に当たりながら、 となどを尊重した配慮であろう。 料的 なった北朝 を受け継 出 61 山天皇の後胤であ 17 来事に 資料に拠りつつ 神器を取 るの 有光等と謀り、 0 な信 0) であ 墓に n 御子なり、 因果的な連続性をもたらし、 で者たちとして象ることで、 た人物を設定することで、 出 5 性 のより し比叡山に義兵を挙させ給 異 て記さ 議 る一 父王 [万寿宮] を申 「楠二郎正 高 嘉吉三年九月二十三日の 主として『南朝遺史』という信 宮を尊崇するこの地 れた項 17 し立てる人びとの物語 『吉野名勝 秀」という、 で、 は 「御父万 すなわち谷崎 嘉吉三年に生起し 記 (中略) 近代に至る皇 さらに自 \(\frac{1}{2} \) で自 北朝 0 液に内容 住 と記され 前権大納 天王 の像を結 方への 民 天王つまり は を、 広 を 憑性]裏を犯 範 統の主流と 割割 抵 そ た 进 て 注 す の乏し ば 0 抗 0 7 従 せて 精神 後 精神 資史 るこ 連 して 北 位 亀 0 Ш

五 関 心 の ずれ

断じる 歴 n 0 なくある種の ども 視点によって左右され ちろん 化 する 『吉野葛』 (『物語としての歴史』) の図式なく アー 欧然と区 過 組 去 織 サ で谷崎が ĺ 0 しては 別 組 ダント 図 織 L る物 式 ない 化 がおこなってい ヘ』) ロように、歴史叙述な歴史を認識することは 語 河 が、 は 0 が 的な主観性 本英夫訳、 現 歴 史家は 憑性 在 0 歴史叙述自: の乏し る後南朝 趨 勢とな を帯 下 過 同 び、 去 61 資料の をめ で つ 0 をおこない、 き」 物語 再構 体が記述者 7 べくる ないと 叙述と 築では る。 出 来 け

> 児 性

ζ)

説

7

であ 0 0 つ る。 領 物語としての 別 域 時 個 に生 代と社会の 置きえない 起 L た出 図 潮 式」を浮かび上がらせるとい 来事 流 強 から周辺に押 ζ) を連繋させるなどの 主 観 的 な物語 しやら 性を示して れた者たち 操 . う、 作をお 歴 ζ) る 史 0 叙 抵

述 抗 い用

Ļ 7, シ され て眺 を弱めて 紀行文としての ぐる物語に 村という旧友 (講談 しはじめ をかく 天王 の つのまに ている後南朝の物語は結局具体的な内実を与えられずに、 反面 「南朝 が成熟に その地 詳細 めら としての ることが少なかったの 社、 \mathcal{O} 『吉野 61 事 な研究に る 0 れ 3 つもりで、 たか、 がちで、 内容 対 方の出身者である、 子孫である自天王という人物を主人公にした歴史小 るように映るのである。 て 跡 九七三) 7葛』が変 える」 に興 といったようなてい 体裁を帯 み して冷笑的 の立場で語られる、 見 の軸は流 かんじんの自天王の話のほうはあきらめてしま 、味をもって小説化しようと企 おいても、 が かけを強め 発表当. ٤ 中の そこに施され いろいろと文献をあさっ がてい 見事失敗 いう括りが与えら な評価を示し、 れていってしまう。 「『吉野葛』注」 いは、 初 冒頭で るからで、 か るとともに、 この 5 友だちの死んだ母親の話に熱中 に終 たらくである」 てい 小 彼が幼少期に失っ 「この わ 作品 説と 花田 る虚構性については: つ ک 前 n て 『清輝は が 11 で、 作品は、 てい L 節 0 うよりも 〈破綻した物語 小説とし それ まっ で言及し たあげ ような形 この て、 る 『室町 ٤ がこの作品 あ 作品につい さまざま 紀 る作 た母な た平 7 その虚構 で抽 行文 小説 0 审 興 Щ を 論 0 略 趣 め 津 3 0 試 及

れどもこれまで眺めてきたように、

谷崎

0

仮構しようとし

者である り返され 家へ 後に、 数頁 題 に 0 体制に対して批判: をはらんだ初期作品についてもいえるように、 あ 17 に受け 託され 物語 る るともいえる。 姿勢を貫くことにの 物 の 語 (の分量で完結する物語が提示されているとも 価 る。 が は、 配 値 継が、 る近代 朝の た近代に至る趨勢への抵抗 本来もち 慮 観が その均 ふくら が れ、 流 2盛り込 あっ れを汲む現行の天皇とその天皇を戴く そして『吉野葛』においては、 そ 衡の感覚が谷崎という作家の 的な眼差しを持ちながらも、 2 たことは想定しうるっ 得べき豊かさの 0 のなかに解消される経緯を辿っ や具体性を与えられ まれ 相 対 め た形での りこむことは 化 0 機軸 輪郭 なかに展開されなかった背 である自 の姿勢は、 ない は なかっ が、 結 ん 然の 快 「大逆」 で 楽主義的 たと 谷崎 基本的には もともと谷崎 個 77 牽引と 見ら 後 性 る 南朝 を形 て 0 は 0 、天皇制 # n (J 61 で 界に繰 いう主 0 る . る。 0 作 な え、 あ こって 物語 表現 反逆 の 関 は 作 心 玉 で

計算の たる なる、 そうした展 物語 が 0 のような奔放 であ 生じてくる。 るように、 ここでようやく は 野 るように見えなが 綺 元に成った虚構にほ この 和 吉野の地で紙を漉 羅 開 佐さん」という女性 子と 主 な美女は登場しない が周到に企図されている点で、 お "古" 題に吸収されつつ無化されるのであ 和 対 比さ 佐 野 痴 ₽ 葛』 れる野 人 5 0 田 に 愛」 7 かならない。 舎娘らしくがつしりと堅太りし お て生を送る、 ナ 性味によっ **/**オミが を眺 17 が登場する。 7 代わりに、 成 めた論 都会的 就 ざれ 『吉野葛』 7 津 0 この 譲 村の 津 な美 両 な 前 かっ 者 治 半 村 に印 作品 叔 を は が 部 に た後 Ď, 備 対 母 娶ることに 分と 象 照 はナオミ えた女優 0 は 的 孫 緻 む 南 0 けら 密な な存 しろ 朝 接 合 0

が

阻

骨 太 を身に受けた女 な、 大柄 な 兇 性として提 (その Ŧi. として語 示さ n 7 ら 17 るの れ る、 であ や は h 自 然 0

生

0

語を狙 谷崎 という、 おける当 物との再会と交わりがなけ 貧乏物語」 してそこに至る物 に失った母を追想する際に召喚される物語の から稿を捨てた」と記していることからもうかがわ を使ふことが効果的であることに気が付い てみたが、 分かる。 葉 ے 事情を語った .害する人物を盛り込んでい はひとつの物語を企図 東させる力として着想されていることは、 が 女性の は白狐を母として高名な陰陽道師 いどおりに成 私 初 浄瑠璃『芦屋道満大内鑑』 村という にも言及がない、 吉野の秋を背景に取り は最 0 存在が 物 初あ 語 「私の貧乏物語」 0 語内 「私」の 流産が、 のテー 就させてい 『吉野葛』という、 容の変容をもたらす マを Ĺ n 旧友にほかならない。 るわけ しながら、 ば、 意識: おそらく た可 入れ、 (『中央公論』 一 的 語り手の 葛 で、 能性 中の挿話で、 0 に の葉」 し 図られ 虚構の人物だが あえてその物語 国栖 そこからもこ が 0 〈物語を解体する と云ふ題でかきか て、 高 私」 阿倍晴明が生ま 機能 たも ひとつである。 村の紙すき場の だろう。 五十 この作品 九三五・一) 津村が 津 を は後 0 担 -枚迄書 であ 村は れ 南朝 0 つ \mathcal{O} る。 この 7 作 つまり 0 ること 幼 私 物 少期 葛 で、 品 実 0 れ 17 11 成 る そ 娘 物 0 た 7

0

0

提 供 奥吉野に親戚を持つ することが期 を本 0 1吉野 来の 目 0 論見から逸脱させることになる。 対待され Ш 津 は余剰 村 てお |眺める語り手の「私」が は、 b, 0 後南 情 報をも その役目に背く 朝に関 たらすこと す る情 報 歌舞伎 ーそ ゎ を に け よっ では 私 て、 妹 な に

61

を見て行かう」 から せることになる。 前の 争 ん 肌の初音の鼓、 のは津村である から なことを云つた」という何気ない示唆によって、 Ш 先の宮滝の対岸、 女庭 山 源平 0 構築しようとしている作品の外側の世 次には対 である。 訓 Ó を喚 合戦 (その二) という促しをおこなうことによって、 義経千 津村が 起 の時代に時間軸を遡らせるきっ する場 あれを宝物として所蔵してゐる家が 菜摘の里にある、 本 桜があるんだよ」/と、場面がある。が、そこから 『義経千本桜』に出てくる「 がある 12 が が、そこからさらに で、つい 界に でだからそれ 津 彼を逸 南北朝 か . 村が 例 けをなす 0 Š こして 静御 脱さ 0 君 抗

幕府に追 経はこれ 乞いの らすと、 0 0 0) 0 伐 と言うように、『義経千本桜』で源義経が後白河院から平家討 に とされ 静御前 訪 所 の褒賞に下されたものとして登場する重要な道具 ため「静 初音の鼓」はこれにつづくくだりで、 義経の 親狐の皮で張つてあるんで、 ため だったが、 るが、 て う太刀脇差などを見せてもらう。 に与えたのだった。 われる身となり、 を拝領したことから兄頼朝 鼓に加えて菜摘 御前 忠臣佐藤忠信に化けて静御前 に雄狐と雌狐を捕らえて生皮を剥い ると 狐が姿を現はすと云ふ、 彼らの子の がその鼓をぽんと鳴らすと、 『吉野葛』では う、 菜摘の 村の 九州に落ちてい 狐は皮にされた後も親 初音の鼓は桓 由来を記した巻物や義経 里 「私」はこの 0 静御 大 八谷とい あれなんだね」 0 前がその鼓をぽんと に付き従っ 私」 叛意を疑わ 大谷家 武天皇の御代 く際にこの 忠信狐 う家 物語 が で造られ 0 を 狐 「ぢや てい を慕 主 津 0 が姿を現 である。 れて鎌 鼓 な ょ 村 (その二) は を愛妾 る。 あ h ととも か つ たも てお 所 拝 0 義 鼓 鳴 あ は そ 雨 倉

> である」 きてゐた昔、 を とっ つたあ る位 (その三) 7 0 牌 静 0 0 静とは限らない。 ひと 御 に違い なつかしい古代を象徴する 前 が つ を静 鶴 ないと推 ケ 御 岡 前 0 0 それ 社 察する。 物 頭に ٤ はこの 莧 於 なし 11 家 て、 7 或る高 の遠 お 頼 Ď, 61 朝 先祖 貴の女性 0 私 面 が 前 生 で は

彼

のずらしはそれで終わらず、 初音の鼓 とになるのである。 の合戦へと話題がずれるのにつづいて焦点は この れが章を収束させる最終的な焦点としての 「ずくし」という食べ物が「私」 「皮の中が半流動 「その三 さらに静御前という女性へと移っていく 初音の鼓」 体 になるまで柿の実を過剰に熟成させ 大谷家の主人が の章では、 を魅了することによっ 南 北 別れ 『義経 朝 重みを帯 0 際にもてなし 抗 千本桜』 争 が か 5 話題 て、 0)

くしであつた。津村も私も、お結局大谷氏の家で感心したも たさを喜び にある菴摩羅果もこれる。私は自分の口腔に吉 であった。 うっつ 甘 津村も私も、 17 粘つこい 程美味 野 の秋を一 柿の 歯ぐきから腸の 0 は、 ではなかつたかも知 実を貪るやうに二つ 鼓 杯に頬張つた。 よりも 0 底 古文書よりも、 へ沁 れ 思ふに仏 み徹る冷 ない っまで食 ず、 屰 8

初音 0 鼓

る、 を 自 なしてい の や 展開 野 性 を 公 は の姿をまとって浮上してくるという構 先 対 り手の に 私 触 する れたように、 が 形 中 菜摘の里の で本当に 心的 な関 谷崎の 彼らを 心 大谷家を訪 0 枠組 魅了 作品 み す る対 が に繰り n たの 提 図 示さ 返 象 し見見 0 は n \mathcal{O} 5 が n

0 であったが、 命と引き換 恵みに手を加 後 になるの 南 御 朝 前 0 であ えに作ら や 物 この 語 えたも 藤 を 鼓自: 忠信 n 築するとい たも 0 体 に まつ が が 物語 のであり、 私 わる初音の 0 う当 をもっとも 世 界 初 さらに では 鼓 0 を見 企 雨乞 义 柿 感 か 0) 17 せ 実と 5 0 てもらうため ため や さ B ・う自然 逸 せ に るこ 狐 脱 \mathcal{O} L

めに、 成 性 してくるお 題 を語る展開 を含む箏 を失い、 0 に 生命 への を着想することに こうした関心 〈母恋い〉という谷崎的主題を担う「私」 後南朝からの !至らせることができたのだった。 その 接近でもあっ 0 とり 和佐 志向、 主体 がさして不自然に映らない。 「狐んかけいぬかけいの は、 を強く担う形象であり、 が 0 主題的 母 ず 私」 よっ 谷崎 への執着を抱きつづけ n 『芦屋道満 行きのなかでは な逸脱 て、 そしてこうした焦点の から友人の津村に移り、 のさらに根源にあるとも 谷崎 は 同 大内鑑 は 時に作者の 物 語 そもそも津 先に見たようにこ 野 た彼が が 葛』 0 提 の分身にほ 葛 より を逆 示 移 さ (J 行 0 狐 幼 える、 説的 根 村 葉 0 少 れ 0 末に登場 期 モ 7 元 は 的 か 明 0 チ に 11 な の女 自然 なら らか な主 挿話 < 両 Ż 親 た

六 自然と人為の融合

恵 る と自 力 0 け んとし 外 れ ども 側 . の 7 に 浮 重 微 あ 一要なの る荒々 上してくる自 妙 な 均 は、 衡 しさを属 0 ے なか 0 作 0 に位 性とするの 事 品 物 で 置 や 私 づ 形 けられることに 象 で は、 0 は 当 初 決 L 0 企 7 tr 义 よっ 間 を裏 L ろ人 0 智 切

> らま て位置 帰結と 焦点をなす象徴性をはらんでいるとも 記されるように、 \mathcal{O} 方のみの名産というわけではないが、『吉野葛』 熟柿」として各地で流通している食べ物であ 0 となり、 十日ほど後に 私 よしのくず〉 Ш である。 n 間 柿 0 置づけられ てい して語 0 をまだ固く渋いうちにも 関 霊気と日光とが 甘露 心 この るのであ を惹 0 「何の人工も加へない 5 という表題にはアナグラム的に ている。 れる やうな甘みを持つ」 「ずくし」 د يا この地方の自然がもたらした美味な結晶とし ていることだ。 Ď, 「ずくし」 その点 渡辺直己が指摘する14ように ?凝り は現在も 固 でこ は まつた気がした」(その三) 17 マそ で 大谷 「ずくし 0 で自然に皮の中が 箱か籠 (その三) 章の いえ の 三 家 0 みならず 主人 の中に Ď, 柿 におい ようになっ 音 「ずく 0 あるい 決して吉 0 入 話 作 れ っては 半流 먠 〈吉野 てお ょ は 全体 0 れ たも が 野地 動 章 此 ば لح 葛 体 は 0 0

ح 性 に至ってい たらされている。 がは 7 0 17 加えらい 7 つ . の なかにはらまれた生命が精錬を与えられ 素朴とはいえ果実を過剰 け 対比 とする営為が際立たせられ であ た文化的な教習を施すことを契機としてお 魅力が発露されるのは、 れども「ずくし」は自然の産物そのもの 自然を背景とすることで、 がなされるのも、 れており、 、 る。 た。 『痴人の むしろ人為が加えられることによっ やはり自然と人為の 葛』 愛」 は ダンスホ な段階まで成熟させるた のナオミにしても、 譲治が \neg 痴 その ているのである 人 0 自 1 彼女にダンスを習わ 愛』 然 ル 微妙 を兼 を人 てより生彩を な均 間 対 ね ではなく、 らり、 たカ 照 0 的 彼 衡 領 女の フェ 域 0 野綺 なか 8 持 せると 1 0 そこに 取 放 Ĭ に 羅 つ に ŋ 0) 野 B 夫 お Ш つ

うに 軒下に を か 0 眼に 6 両 郡 こうした自 だ」(その五) 側 先に干されている様は 長 玉 して、 や、 栖 乾してある紙」 村を訪 射し 方形の紙が行儀よく板に並べてたてかけ ひとつの基調をなして を加えることによっ 丘 「その真つ白な色紙を散らしたやうなの の段々の上などに、 つ> 然 れた際に彼 0 あるの の 懐 だった。 0 (その な を眺めると、 か 0 に生 五 眼を惹きつけるの て人間の 創 ここで語ら いる。 元社版の を送りな であ 高く低く、 Ď, 文化に 津 彼 村が 『吉野葛』 れる、 が は 漁 何 転じる 5 師 寒さうな日 母 が は が 0 吉野 なしに 海苔 そ 「此処彼る 郷 てある」 0 三里 紙が を干 自 であ 九三七) 涙 に は然 家々 光景 きら すよ が 処の 0 浮 惠

紙をすく家 られ 薄く に 紙を れに のに に \emptyset 強 わ 漉 る。 よっ 靱 漆 原 写 所 ß に め 0) 紙 柔 を 真 15 貴 さ 料 収 たことから 7 宝 ても証 ら 漉 緻密 ٤ 吉 ž 5 B 重 種 とも され 0) れ れ 品備 か すことに で、 L 野 つである ひと た二 紙 た るよう る 16 ぎ 0 え で 称 て 手 包 あ 繊 は L さ つ 漆 装 77 る 維 漉 コ 立 が れ るた 用 ウ 上 五葉 た き てら な 反面 が 漉 た。 8 和 ゾ き 7

誰

てい で生 た文化に転じ 0 なか るだろう。 産 さ で長く継 n 7 させる事例として、 7 た吉野 承され た技術によっ 紙 は、 や は 「ずくし」との文脈をな り自然と歩 て、 自然の みを合わ 事 物を洗 せ た生

n 活

ば津村はお み処の を津 容に て母 によっ こなうべく招いた法師 ん も触れたように、 越え里打ちすぎて『来るは誰故ぞ』さま故『誰故来るは『来 ると同時に、 、母恋い〉 えて それがさらに狐というより |命をはぐくむ基 る。 面影 故ぞ様故合君は 然と人為の精妙 そして『吉野葛』 対する誤解の産物でもあ (その四) て、 森に帰っていくことを語っているにも の追慕を掻き立 は 母という存在自体が人間社会の文化的 は 心 を表 少年期に繰り返し聞い 筝 る 正 に連結していくものでもある。 のである 自然の換喩としての機能が強められて 曲や浄瑠璃に登場する狐とい 体 現 海や大地の比喩として用いられ が というく するも 現 帰るか 津村が追慕しつづける、 盤としての n な融合は、 7 てられ なか 0) が狐であっ 「 逃 げ だりにしても、 恨め として受け取っ で様々に変奏さ える。 たのだっ しやなうやれ 属性を備えてい 野性の 谷崎 て行く母」 た筝 作中に引用さ たことが 的 曲 世界 生き物に たが、 の 病を得る て、 狐 (その う 0 この き 我が、 幼 n 露見 動 中 るが、 自身 それ 噲」 機能 か るように、 7 重 四 か た母の療治 物 期 作 心 れ したため 住む森に帰 はこの いる。 ね だ亡く 品 的 をよすがとし 0 わ た 0 を恋慕 この 境遇に 5 らず、 担い 重 主 で こう 野 れ ね は 題 作品 前 曲 ること 自 手 5 した母 で 越 であ あ をお n る え 然 節 0) L 山内 は 0 5 で 7 で

生

NO

は

れ が誤解であることを認識して 11 な 61 が、 17 ず n に

は



道 のだった。 「信田の森 0 葉 住み処である信田 の でゐたせい 璃 7 達 Ę 時 『芦屋道満 は 人である阿 先に触り が 祖 狐 行 であらう」 母 け れたように、 大内鑑』 噲 に ば 倍睛 連 母 れ 0) に会へるやうな気が 明が 内容をそのように理 られ 森に帰っ の (その四) 狐の母と別れる有名な場 「葛の葉の子別れの場 て芝居・ 狐を母とし てい と自身で推察し 小 屋 く狐の母 て生まれ にして」 剋 解 ること した 0) (その 姿に、 たと が 0 7 頭 が は、 面 ζ, あ 四 いう陰陽 に る。 津 沁 つ B くる 村も 本来 み込 た浄 は h

時」 を搗 して子を生ましむる縁第二」にすでに見られ ているが、 間 なわち農耕は古くから結びつけら 主になる話は平安初期の説話集 いると考えられ ることが露見し、 天敵 族の祖 現 原で出逢った美しい女と親 走ったとい 人間と狐 であるように、 れ 碓 て眼に付く挙動 でもあることなどによるようであ (聚精堂、 となる男児は、 屋で犬に襲われそうになっ より一 が交 . う。 を わ 男の 般的 九 〇 女の 想 つ この説話 起さ 稲荷神社に狐が祀られるように、 た結 狐 元を去っていく。成長 をしたことがきっかけ は きわめて力が強 せ としての 黒生ま では、 狐の るとともに、 密に で は稲作 体色が稲 『日本霊異記』 れ そ れてきた。 正 なって男児をもう た子 体が現 0 た際に女の 連関は この儀礼が とく、 供 狐 0 が 色 が n 超 に近近 柳田 るの 鳥が る。 して狐の 稲 田 が下敷きにされて の で 越 を食 の神 あっ 本性 美濃国 飛ぶように速 的 玉 が 「狐を妻・ 男の ける 0 な たとさ 直をが狐 尻 祭 狐 荒 米を舂く 力 を稲す が、 尾 場 『石神 0 0 に狐 男が とな す د يا であ 持 0 · う n 稲 鼠形 5

千葉俊二は「津村を母の実家に導き寄せ、お和佐との結婚話

あろう。 が 二 の六) るもの <u>ا</u> しているのが、 0 祖 な 作者の企 11 とから、 7 家 に 族を「支配」 五 かっ る「私」に声をかけた際に、下駄がたてる「コーン、 に 母 至るまで誘 0 5 小 運命 人のどちらかに帰されるのかは明示されてい 0 という音が 沢書店、一 7 たろうか」と推察している 手紙 で、 たらしいことが察せられることを踏 を支配 図 祖母 その白狐の あ としてはおそらく の夫婦 Ź つ しつづ 津 た してゐたやうに思 < 九九四)。 御屋 狐 村がお和佐とともに吊り 0 0) は、 が は しろの 鳴き声 信 けたという見方である。 拝む 「余程稲荷 Þ 仰自体が衰えた後もい これは は の稲荷さまと白狐でである。 り母 を模していることで、 L ぉ 和佐 0 0 (その 実家 (『谷崎 る 信 に結び 仰に凝 0 <u>H</u>. ٤ ロ狐の命婦之進しい母の実家に遺ぎ 潤 守 橋に 11 と記さ つ う狐 まえてい ŋ ŋ 郎 けら と姿を現 そ わばその 神 固 れ ぐ まっ 狐とマ な コー れ れ を は لح るも 端的 わ 0 して下に て な L ß て ン」(そ 霊 とをま され れ 0) 7 0 力が 7 0 ٤ で 主 4 で た は 示 ズ

れ 7 たお和佐は実際先に引用したように 守護する力であり、 な文脈を重 0) 太 「神通力 n ていないことが た生命 ŋ, 棄の ŋ とする動物とし た、 論 んじ として 0 で は狐 前近代的な力を求める心 0 内 太な、 れ ば、 0 実につい は 『吉野葛』に含意されてい イ それをはらんだ存在とし 漠 然と 狐 X てのより 柄 に仮 1 -ジを備る な児」 ては何、 神 託さ 涌 世 とい えてい れ も示され 力 俗 た霊力 「田舎娘らしく 的 う、 性が 0 な狐 る。 持 てい は 近 5 然の 代にお 0) 農耕 ただここでは ても輪郭 るとされ 主 属 な として 性 民族 61 な が か が 7 文化 るが 想定さ 生 には ても失 つしり づけら 0 営為 かされ 更的 そ わ n n

成り立ってい 然の生命としての女性に超越性が付与されてもいる。 でもある狐に変容するということであり、その連繋の つつ、「母 る。 狐 それは女性が変化の能力を持ち農耕の 美 女 恋人と云ふ連 想 が 津 な 村 守 か 0 護神 で自 内で

降の日 う。 びることになる。 L う 維持しようとした人びとの物語はやはり反近代 に 0 から自然の霊力と結託した〈母― てそれが産業化、 はらんだ女性が超越性を帯びる様相を見ることができる。 そこに 形 進められていったとすれば、 おいて谷崎が企図したものはそこに収斂されてい 趨勢に対する相対化としての意味をもつことは明ら で近代への反措定を試みたのである。 ナオミのような突出した個人の形象をもたない へとあえて移行することで、 本の近代化が北朝系の天皇をいただく体制によって押 『痴人の愛』とは異質な形で、 作者はむしろそれを仮の枠組みとして、 工業化をもっぱらとして進行していった近代 山深い吉野の里で南朝の皇統を 自身のより 女〉たちへの親炙を語る男の 野性、 根 自然 元的な志向に沿 の色合いを帯 る。 『吉野葛』 の文脈を 維新以 っかだろ そこ そし

註

9

- より引用。 所収の『ハインリヒ・フォン・オフターディンゲン』(原著は一八〇二) 1 ドイツ・ロマン派全集第二巻『ノヴァーリス』(国書刊行会、一九八三年)
- 3 ドイツ・ロマン派全集第十二巻『シュレーゲル兄弟』(国書刊行会2 『ノヴァーリス全集』第二巻(牧伸社、一九七七)所収の『断片』より引用

- 九九○年)所収の『ルツィンデ』(原著は一七九九)より引用。
- 年)所収の『演劇論』(原著は一八○九)より引用。 ドイツ・ロマン派全集第九巻『無限への憧憬』(国書刊行会、一九八四

5

4

- ある神戸近辺に居住している。 西移住後も谷崎が当初関西で居を構えたのは京都であったが、 東京のみすぼらしさが一掃され、 0 九月に関西に移る前は、 は六甲苦楽園に転居し、それ以降戦争時まで長く〈ハイカラ〉 大建築で全部が埋まつてしまふ」想像に歓喜を覚えるほどであっ 『東京を思ふ』によれば、関東大震災を機として大正十二年 手の 大震災の報に接しても、 「アマの部屋以外には、 とりわけ谷崎の西洋志向は熾烈になり、 むしろ壊滅をきっかけとしてそれまでの 畳の部屋が一つもない家屋」 「海上ビルや丸ビルのやうな毅然たる に暮らして な港町 同 九二三 た。 横浜 末に 関 山
- C・ワグネル『単純生活』(神永文三訳、日本青年館、一九二四)より引用。

6

- 塚久雄訳、岩波文庫、一九八九、原著は一九〇五)を参照した。7 M・ウェーバー『プロテスタンティズムの倫理と資本主義の精神』(大
- いる。
 はしておらず、「寧ろ遊女がもと巫女の一種であつたのです」と述べてはしておらず、「寧ろ遊女がもと巫女の一種であつたのです」と述べて泊して定まつた住所の無い」生活の様態を指した言葉で、売色を本質と
 柳田国男は『女性と民間伝承』(岡書院、一九三二)で、本来遊女は「漂
- 侮 て者はあんな者よ、 また両者を媒介するものがこの時代に存在したことも看過しえない。 護蔑的 チーク・ダンスを踊っている姿について、 は当時の日本の女優の性格で、 な評を口 作品と同時代の大正十五年(一 (興成館) 全体此処へ女優を入れるのが悪いんだわ」(十)と るように、 によれば、松井須磨子のような大女優ですら 現在とは違って社会的な評 『痴人の愛』 九二六) に出た小野賢 ナオミが に登場する春野綺羅 「どうせ女優なん 価 郎 はまだ低

明け話」) 三月号に載った元女優の暴露的なエッセイ 入るということも少なくなくかった。 『婦人公論』 大正十一年(一 れており、 る挿話が列挙されている ふものゝ 久保の或家の二階を借て自炊をしてゐます」という質素な生活を強 浅間しさに、それに迎合する では、 そのためもあって役を得るために女優が監督や脚本家に取り 実名を挙げつつ映画、 演劇 「女」と云ふものゝ醜さに」呆れ (山路蕗子「一活動女優の打 の世界における「「男」と云 九二二 いら

- 11 和四年、 らに吉野に現存する谷崎の色紙から、 を待つて、 いるとされ、ここではそれに従っている。 今度は暫く山の中に滞在した」とあり、 は心もとない気がしたので、翌年の秋の来るのを待つてもう一度出かけ、 「私の貧乏物語」には『吉野葛』 五年に同定される。 吉野山から国栖村に遊んだ。 野村尚吾の の執筆のために「その年の秋の来るの 「大正十五年春」 だが、 作品発表の時期からそれぞれ昭 『伝記 たつた一 谷崎 潤 に吉野を訪 回の旅行だけで 郎 では、 さ
- 一九八九、原著は一九六六)。 12 A・C・ダント『物語としての歴史』(河本英夫訳、国文社、
- 13 述べている。 かしつつもそれをみずから相対化するところに谷崎の作家的な個性があ な主題について・きわめて微妙な問題をはらむ小説を構想していた」と (前出) で「『吉野葛』の 五味渕典嗣は「この国で書くこと しかし小論 私」 で述べているように、 はきわめて微妙な時期に・きわめて微妙 『吉野葛』と南北朝 その 微妙」 さをほの 正 閏 論争

る。

- 15 14 を想起させるが、 を現出させることもできる。それらはいずれも女体とのエロス的交わり をさらにアナグラム的に考えれば、「しずく」や る女性の身体と自然のイメージ的な交歓が見て取られるのである。 クなイメージをもつことはいうまでもない。 「甘露のやうな甘みを持つ」果肉をはらんだ「ずくし」自体がエロスティ 渡辺 直己 『谷崎 潤 過剰に熟させることで薄皮一枚の下に 郎 擬態の誘惑』 (新潮社、 そこからもこの作品におけ 「くずし」 九九二)。 「半流動体」 といった語 「ずくし」
- 出されている。野葛』は「潤一郎六部集」の一冊として、十円という高価によって世に野葛』は「潤一郎六部集」の一冊として、十円という高価によって世にこれらは写真家の北尾鐐之助によって撮影されている。収載された『吉
- 一九九五)を参照した。 古野紙については岸田定雄『大和のうるしこし 吉野紙』(豊住書店、

16